

Noticias de Bizkaia

Deia

Edita EDITORIAL IPARRAGUIRRE SA - GRUPO NOTICIAS

DEIA

Director: Juan José Baños Loinaz
 Director Adjunto: Iñaki González Torre
 Adjunto al Director: Enrique Santafé González
 Coordinadora de Redacción: Susana Martín Oxinalde
 Redactores Jefe: Juan Carlos Ibarra Mendiola
 Jose Uriarte Diana
 Contenidos: Itziar Gorospe Eskubi, Unai Muñoz Tudela, Humberto Unzueta Kereaga
 Kepa Intxauregonzález (Diseño), Pablo Viñas Sancho (Fotografía), Josexu Rodríguez González (Edición Digital)
www.deia.eus

EDITORIAL IPARRAGUIRRE

Director General: Javier Andrés Larrinaga
 Director Comercial: Kike Hermosilla Álvarez
 Director Técnico: Pablo Garmendia Palacio
 Director Financiero: Alberto Otamendi
 Distribución: Distripress
 Depósito Legal BI-1679-77

**GRUPO NOTICIAS**

Presidente: Iñaki Alzaga Etxeita

Director General: Juan José Baños Loinaz

¿SABÍA QUE...

... el nuevo submarino de fabricación española para la Armada, además de duplicar su coste hasta casi los 1.000 millones por unidad, no cabe en las dársenas de su base naval?

JAI ALAI**Masaya la brava**

POR Iñaki González

ESTÁ a pocas decenas de kilómetros de Managua y el peso de su historia convertía a la localidad de Masaya en el bastión propicio para ser emblema de la resistencia contra la represión del Gobierno de Nicaragua. Una de las primeras localidades en alzarse contra Somoza, en sus calles han pasado dos meses desangrándose cientos de jóvenes nicaragüenses ante las ofensivas armadas de la guardia de corps paramilitar de Daniel Ortega. Ese que un día lideró a los hijos de Sandino para derrocar a la dictadura y hoy, erigido en reencarnación brutal de Tacho Somoza, aplasta a los nietos. ●

**ÁREAS**

Iritzia	2-5	Begirada-Economía	28-30
Eguinero-Kalea	6-17	Begirada-UE	32-33
Eguinero-Kultura	18-19	Begirada-Mundua	34-35
Begirada-Política	22-27	Kirolak	36-45
		Aisia	48-55
		Hemendik	Suple. central

INFORMACIÓN ÚTIL

Eskelak	21	Zozketak	50
Farmaziak	50	Zinea	51

Telebista	52-53
Eguraldia	55

Memoria es libertad

La verdadera dimensión de la represión asociada a la guerra del 36 y la dictadura franquista debe aflorar para encarar con memoria los debates sobre el pasado y los modelos de convivencia del futuro

Editorial

TIENE todo el sentido del mundo que un 18 de julio como ayer, 82 aniversario del golpe de estado de 1936, comenzara un curso universitario sobre violencia masiva y fosas comunes. La caracterización histórica que exige ser repasada y descrita en la memoria colectiva sobre el período de guerra al que dio lugar el levantamiento militar y el ciclo de represión y asesinato político que le siguió durante la dictadura de Franco tiene que ver con la identificación de esa realidad literalmente sepultada. Una realidad que incomoda a sectores de la derecha española, que siente como propio un vínculo con aquella, como sigue acreditándose cada vez que se afronta el tema de la memoria histórica. Desde la simbología asociada al enterramiento del dictador en el Valle de los Caídos, hasta la dificultad con la que se

admite la dotación de recursos para la búsqueda de víctimas de la represión. Desenterrar ese pasado no es un ejercicio de revanchismo sino de verdad. El trabajo que se viene realizando desde iniciativas como las de la sociedad Aranzadi y las instituciones de la Comunidad Autónoma Vasca y la Foral Navarra es un elemento diferencial. En otoño próximo, el Gobierno vasco hará público el primer balance del exhaustivo estudio sobre vulneraciones de derechos entre 1936 y 1978. Aflorar esa verdad es una obligación. Situarla en su auténtica dimensión permitirá encarar con memoria los debates sobre el pasado y los modelos de convivencia para el futuro. Los hechos veraces y su difusión son el mecanismo

más fiable para desarmar de una vez los discursos de sobreentendidos o de tibieza sobre lo que fue el trato dado a los perdedores de la guerra; la disidencia política a la que se aplicó estrategias de exterminio. El revisionismo que trata de endulzar el pasado obviando la残酷 de un proyecto nacional basado en la subyugación de la divergencia o su aniquilación debe ser desenterrado con datos profusos y fiables. Este es un momento propicio para hacerlo. Cuando los últimos atisbos de violencia política en Euskadi aún tienen resoldos por apagar, es oportuno que la dimensión global de la violencia política sufrida en el último siglo se vea con perspectiva. Sin enmascarar responsabilidades propias en las ajenas sino identificando todas ellas. Sólo esa memoria sincera hará libre a la próxima generación de vascos y vascas. ●

LA TIRA DE ARGOTE

LA AUDIENCIA DE NAVARRA DESESTIMA LOS RECURSOS CONTRA LA LIBERTAD DE 'LA MANADA'

**TRES EN RAYA****+ ARANTZA MORENO**

Atleta

La deportista ermuarra ha logrado alcanzar la mínima que le permitirá participar en los campeonatos europeos de atletismo en Berlín en una disciplina que dista de atraer los focos de la atención mediática. Su lanzamiento de jabalina hasta los 59,69 metros merecen esa atención.

**= FERNANDO MARTÍNEZ**

Director general de Memoria Histórica

Ocupa una responsabilidad que, por sorprendente que pueda parecer, no concita el consenso político suficiente y se está revelando como un factor de debate. Memoria y superación de la herencia del franquismo deberían concitar adhesiones más firmes.

**- CARLES PUIGDEMONT**

Expresident del Govern de Catalunya

El mismo liderazgo del soberanismo que ha asumido y que se muestra dispuesto a seguir ejerciendo debería hacerle adoptar una actitud más proactiva para evitar que el consenso entre fuerzas soberanistas no se quiebre precisamente por su persona, como ocurrió ayer.

MESA DE REDACCIÓN**Neofascistas**

SABER que el dueño del bar franquista Casa Pepe recibió una calle en Almuradiel (Ciudad Real) a petición de una asociación vecinal dice mucho de la imagen que pudimos presenciar el domingo en el Valle de los Caídos, donde un millar de nostálgicos del régimen dictatorial, citados por el colectivo Movimiento por España, jaleaban contra el Gobierno de Pedro Sánchez que pretende exhumar los restos de Franco y llamaban a una peregrinación nacional patriótico-religiosa "para pedir a Dios, por intercesión de los santos y mártires allí enterrados, que impida el expolio que los rojos pretenden perpetrar". Me cuesta entender qué diferencia hay entre actuar judicialmente si es preciso contra quienes homenajean a exmiembros de ETA excarcelados, amén de la pretérita ilegalización de partidos, y no con esta banda de desalmados que campa a sus anchas brazo en alto atacando la memoria no solo de aquellos que todavía andan secuestrados en las cunetas sino también el alma de sus familiares, también víctimas del dictador que durante cuatro décadas impuso una España unívoca a sangre y fuego y de cuyas cenizas aún hay resoldos. Cada una de las miles de calles bautizadas con nombres de generales, capitanes o coronelos franquistas hace apología de aquel criminal; cada rojigualda con aguilucho airoso en sus concentraciones loa una ideología responsable de la muerte y desaparición de cientos de miles de inocentes. Y esto no va de sentimiento patriótico sino de ser un país (in)decente. ●

isantamaria@deia.com



POR Igor
Santamaría

EL LANZAMIENTO DE SU VIDA

ARANTZA MORENO, DEPORTISTA DE BASQUE TEAM, LOGRA EL BILLETE PARA EL EUROPEO DE BERLÍN EN SU PRIMERA TEMPORADA EN CATEGORÍA ABSOLUTA TRAS LLEVAR SU JABALINA HASTA LOS 59,69 METROS

Nagore Marcos

BILBAO – “Lanza la jabalina”, se dijo Arantza Moreno (Ermua, 1995) la semana pasada, en el control de lanzamientos que realizó la Federación Española de Atletismo en Castellón. “Hazla volar”, se repitió antes de echar a correr con el arma en alto. Y lo hizo. La soltó con todas sus fuerzas, la dejó libre al amparo de la gravedad y siguió su trayectoria con los ojos hasta verla caer, 59,69 metros más adelante. Entonces, la joven vizcaina se llevó las manos a la boca y ahogó un grito de emoción. Había conseguido la mínima para el Campeonato de Europa de Atletismo que se celebrará en Berlín el próximo mes de agosto. Después de más de tres años anclada en los 56 metros, no solo había conseguido superar su propia marca, sino que había logrado el billete para competir entre las mejores. Todo de una tacada justo en su primer año en categoría absoluta. “Fue impresionante, ya vi que el lanzamiento era bueno porque salió muy rápido. Dije: A ver si llego a los 58 y cumple el objetivo que tenía puesto, pero cuando dijeron 59, ya no oí los centímetros. Lo había conseguido”, explica la propia Moreno. Porque tras varias campañas intentando mejorarse a sí misma, sin apenas conseguirlo, la presión le estaba haciendo mella. La temporada se estaba acabando para la jabalina y a la deportista ermuarra tan solo le quedaban tres competiciones para echar el telón, así que decidió acudir al control de lanzamientos de Castellón sin imposiciones: “Iba muy tranquila, anteriormente me había exigido mucho y ni me había acercado a la marca, así que la clave fue que me olvidé de los números. Fui a competir, no a conseguir marcas. A lanzar y ya está”, reconoce.

Así que así, sin presiones, Moreno consiguió el objetivo en el primer lanzamiento del día. “Cuando vi que lo conseguí a la primera pensé que me iba a dar el bajón, cómo iba a aguantar ese nivel otros cinco lanzamientos. Pero lo hice y fue impresionante porque iba sin expectativa alguna”. Y es que, tras una temporada muy regular, con entrenamientos muy buenos, en la que había quedado anclada en los 56 metros, tanto la ermuarra como su técnico sabían que estaban rozando una mejora. Que estaba a punto de caer un lanzamiento más largo. “Pero el año pasaba y no salía. Y no salía. Así que decidí no obsesionarme con que tenía que ser hoy”, explica Moreno. Por lo que fue relajarse y conseguirlo. 59,69, una marca mucho mejor que la de sus sueños: “Al día siguiente, estaba desayunando y se me caían las lágrimas. ¡Dónde me había metido! Porque es lo que quiero, es maravilloso, pero ahora me planto con chicas que me sacan casi ocho



Arantza Moreno se ha ganado el derecho a competir en el Europeo. Foto: Oskar M. Bernal

DATOS

- **Nombre.** Arantza Moreno.
- **Edad.** 23 años (1995).
- **Localidad.** Ermua, pero residente desde hace cuatro años en el Centro de Tecnificación de Fadura.
- **Su 2018.** Mínima para el Campeonato de Europa de Berlín, campeona absoluta de Bizkaia, campeona absoluta de Euskadi y campeona absoluta de España.
- **Trajetoria.** Comenzó como atleta de carreras pero una apendicitis provocó que se pasara a la jabalina. También era jugadora de balonmano, pero una lesión de rodilla le llevó a dejar los parques para centrarse en los lanzamientos.
- **Estudios.** Graduada en Trabajo Social.

metros. Estoy en un Europeo absoluto con 23 años, compitiendo con las mejores. Es increíble”. De esta forma, la ermuarra lleva un objetivo muy claro a su primer continental: “Acercarme a la marca conseguida. Siempre se me pide hacer un buen papel, pero repetir los 59 metros sería genial”. Aún así, Moreno se atreve a fantasear: “Sobrepasar la barrera de los 60 en Berlín sería extraordinario. Sé que solo son 30 centímetros, pero cuestan muchísimo”.

Ahora, la ermuarra admite sentirse “un poco abrumada” porque una temporada que parecía abocada al fracaso ha dado un giro total en su último tramo y acaba de colocarla en lo más alto de su carrera. Aunque Moreno sabe que todavía tiene muchísimo por mejorar: “La madurez en este deporte llega sobre los 30 porque es muy técnico, requiere de muchos años para interiorizar toda la técnica. Tengo un buen margen de mejora y muchas ganas de trabajar”, reconoce. Y es que esta joven lanzadora llegó a la jabalina de rebote, cuando una apendicitis la dejó fuera de un campeonato estatal en la prueba de 600 metros y a su por aquel entonces entrenador se le ocurrió utilizar sus dotes en el balonmano –también había mostrado maneras en los parques– para acercarla a la jabalina. Salió bien y desde entonces no ha

“La clave fue que me olvidé de los números. Fui únicamente a competir, a lanzar, no a conseguir marcas”

“¡Dónde me he metido! Con 23 años compitiendo con las mejores; es increíble y lo que quiero”

ARANTZA MORENO
Lanzadora de jabalina

parado de mejorar. Tanto que, con apenas 23 años, Moreno se estrenará el próximo mes en un Europeo absoluto.

APUESTA DE BASQUE TEAM Arantza Moreno es una prueba del éxito del proyecto de tecnificación que puso en marcha la Fundación Basque Team. La lanzadora ermuarra se trasladó hace cuatro años a la residencia de Fadura y, desde entonces, solo ha protagonizado mejoras: “Salí de Bachiller y de mi casa para vivir sola e ir a la universidad a graduarme en Trabajo Social. Fue cuando me di cuenta de que esto iba en serio y empecé a valorar todo lo que tenía: el gimnasio debajo de la habitación, la pista a un minuto...”, explica Moreno. ●